



ISRAEL - PALESTINE

Poursuite des violences et bombardements israéliens malgré le cessez-le-feu

Malgré l'entrée en vigueur du cessez-le-feu sous l'égide de Donald Trump le 10 octobre 2025, l'armée israélienne poursuit ses opérations à Gaza, où elle maintient une présence importante. Les bombardements et incursions se poursuivent, et l'accès des journalistes et de l'aide humanitaire demeure restreint. Plus de 240 Palestiniens auraient été tués depuis cette date, selon les sources palestiniennes.

En Cisjordanie, les violences commises par des colons, parfois avec l'appui de l'armée, se multiplient, notamment contre les récoltes et les villages palestiniens. Ces tensions s'inscrivent dans un contexte marqué par la reconnaissance accrue de la Palestine par plusieurs États et par les appels de l'ONU à la fin de l'occupation.



ISRAEL - LIBAN

Bombardements israéliens dans le sud du Liban

L'armée israélienne a mené le 6 novembre une série de frappes aériennes et d'artillerie dans le sud du Liban, notamment près de Tyr et à proximité d'une caserne de l'armée libanaise, après avoir ordonné l'évacuation de plusieurs villages frontaliers. Selon Israël, ces opérations visaient des infrastructures du Hezbollah qui a exprimé son refus de déposer les armes.

L'armée libanaise a dénoncé une attaque destinée à empêcher son déploiement dans la région, prévu par l'accord de cessez-le-feu conclu un an plus tôt. Ces frappes ont provoqué un mouvement d'exode des habitants du Sud-Liban et la fermeture des écoles le 7 novembre.



SAHARA OCCIDENTAL

Le plan d'autonomie marocain qualifié de « base de négociations » dans la résolution 2797 (2025) prolongeant le mandat de la MINURSO

Le 31 octobre 2025, le Conseil de sécurité de l'ONU a adopté la résolution 2797 (2025), prolongeant le mandat de la MINURSO jusqu'en octobre 2026. Le texte a été approuvé par 11 voix pour et 3 abstentions (Russie, Chine, Pakistan). L'Algérie qui siège comme membre non permanent a décidé de ne pas prendre part au vote.

La résolution mentionne pour la première fois le plan d'autonomie proposé par le Maroc comme une « base de négociation » et la « solution la plus réaliste » pour régler le conflit du Sahara occidental. Elle invite le Maroc, l'Algérie, le Front Polisario et la Mauritanie à engager un dialogue afin de parvenir à une solution politique «mutuellement acceptable».



SYRIE

Le Conseil de sécurité de l'ONU lève les sanctions contre Ahmed Al-Charaa à l'approche de sa visite à Washington

Le Conseil de sécurité de l'ONU a levé les sanctions contre le président syrien Ahmed Al-Charaa et son ministre Anas Khattab, retirant interdiction de voyage, gel des avoirs et embargo sur les armes. Al-Charaa, ancien leader du HTC (ex-Front Al-Nosra), sera bientôt le premier président syrien reçu à la Maison Blanche depuis des décennies, une visite historique qui marque une étape importante dans ses relations avec les États-Unis.



FRANCE - ALGÉRIE

L'adoption d'une résolution non contraignante relance le débat sur l'accord de 1968

Le 30 octobre 2025, l'Assemblée nationale a adopté une résolution non contraignante du Rassemblement national, demandant la renégociation de l'accord franco-algérien de 1968, qui encadre le statut particulier des ressortissants algériens en France. Ce vote, sans effet juridique immédiat, relance toutefois le débat sur un texte historique toujours en vigueur.

Le gouvernement s'est dit favorable à une renégociation, mais des juristes soulignent qu'une dénonciation unilatérale serait impossible sans accord préalable avec Alger et risquerait d'avoir un effet contreproductif en réactivant, par défaut, certaines dispositions des accords d'Évian encore plus favorables aux algériens. Ce geste, intervenant dans un contexte diplomatique tendu, a donc surtout une portée politique et symbolique.



ÉGYPTE

Inauguration du Grand musée égyptien

Après vingt ans de travaux et plus d'un milliard de dollars d'investissement, l'Égypte inaugure au Caire le Grand musée égyptien (GEM), présenté comme la plus grande institution au monde consacrée à une seule civilisation. Il abrite plus de 100 000 pièces archéologiques, dont l'intégralité du trésor de Toutânkhamon.

L'ouverture du musée, en présence de nombreuses délégations étrangères, symbolise la volonté du gouvernement de faire du pays un centre mondial de l'égyptologie et de relancer le tourisme, secteur clé de l'économie. Avec déjà 15 millions de visiteurs sur les neuf premiers mois de 2025, les autorités espèrent accueillir jusqu'à 15 000 personnes par jour au GEM.



Pour aller plus loin :

Al Jazeera « Israel vows to destroy all Hamas tunnels in Gaza as attacks continue », 07/11/25

RFI « Liban-Sud: nouvelles frappes meurtrières d'Israël, le Hezbollah pris pour cible » 06/11/25

ONU (communiqué) « Sahara occidental: le Conseil de sécurité proroge le mandat de la Mission des Nations Unies (MINURSO) jusqu'au 31 octobre 2026, sans le vote de l'Algérie » 31/10/2025

Le Monde, « Le Conseil de sécurité de l'ONU lève ses sanctions contre le président syrien, Ahmed Al-Charaa », 06/11/2025

France Info « Crise entre la France et l'Algérie : le "bras de fer n'a pas produit de résultat", estime Laurent Nuñez » 01/11/2025

20 minutes « Un milliard de dollars, 20 ans de travaux... Le Grand musée égyptien inauguré avec faste au Caire » 01/11/2025



AGORA 
MEDITERRANEA